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今
月
の
内
容 ↑会報QRｺｰﾄﾞ

くろつち便り

大
型
台
風
が
迫
っ
て
く

る
中
９
月

18
日(

日)

に

予
定
し
た
運
動
会
を

17

日
に
前
倒
し
し
て
実
施
す

る
こ
と
に
な
っ
た
。

17
日
の
早
朝
、
３
校

の
校
長
や
体
育
主
任
が
集

ま
っ
て
実
施
に
踏
み
切
る

か
ど
う
か
長
い
時
間
協
議

が
続
い
た
。
雨
は
降
っ
て

い
な
い
が
雲
行
き
が
怪
し

い
。
い
つ
降
り
出
し
て
も

お
か
し
く
な
い
状
況
で
判

断
が
で
き
な
い
管
理
職
。

「
情
報
で
は
降
雨
確
率
が

高
く
な
い
と
い
う
こ
と
だ

か
ら
や
り
ま
し
ょ
う
。
」

と
さ
さ
や
く
が
反
応
が
な

い
。
６
時
判
断
に
も
関
わ

ら
ず
結
論
が
出
な
い
。
し

び
れ
を
き
ら
し
て
「
や
り

ま
し
ょ
う
！
」
と
誰
か
が

動
き
出
し
や
っ
と
保
護
者

へ
の
連
絡
が
は
じ
ま
っ
た
。

(
管
理
職
に
と
っ
て
は
思
っ

た
以
上
に
難
し
い
決
断
だ
っ

た
よ
う
だ
。)

開
会
式

寸
前
に
雨
が
降
っ
た
が
、

そ
の
後
は
照
ら
ず
降
ら
ず

の
運
動
会
日
和
と
な
っ
た
。

土
曜
開
催
に
難
色
を
示
し

た
市
教
委
が
来
賓
席
か
ら

「
い
い
運
動
会
だ
っ
た
。
」

と
も
ら
し
て
い
た
ら
し
い
。

運
動
会
も
無
事
終
わ

り
ほ
っ
と
し
て
い
る
間
も

な
く
、
授
業
参
観
や
学
級

Ｐ
Ｔ
Ａ
が
あ
っ
た
。
授
業

は
戦
後

77
年
「
平
和
に

つ
い
て
考
え
て
み
よ
う
。
」

と
い
う
テ
ー
マ
で
平
和
教

育
の
実
践
。
大
隅
地
区
に

残
る
戦
争
遺
跡
の
紹
介
、

特
別
攻
撃
隊
「
桜
花
隊
」

に
つ
い
て
説
明
し
た
後
、

「
も
し
戦
争
が
続
い
て
い

た
ら
ど
う
な
っ
た
だ
ろ
う
？
」

と
投
げ
か
け
、
『
オ
リ
ン

ピ
ッ
ク
作
戦
』
に
つ
い
て

説
明
し
た
。
子
ど
も
た
ち

は
、
戦
争
当
時
生
ま
れ
て

い
な
く
て
よ
か
っ
た
と
い

う
意
見
も
あ
っ
た
。
「
も

し
、
お
じ
い
ち
ゃ
ん
や
お

ば
あ
ち
ゃ
ん
が
戦
争
で
亡

く
な
っ
て
い
た
ら
、
み
ん

な
の
お
父
さ
ん
や
お
母
さ

ん
も
無
事
生
ま
れ
て
い
た

か
分
か
ら
な
い
。
」
と
話

す
と
、
子
ど
も
で
あ
る
自

分
た
ち
も
生
ま
れ
て
い
た

か
分
か
ら
な
い
こ
と
に
気

づ
い
て
く
れ
た
。
授
業
を

参
観
し
た
保
護
者
か
ら
も

感
想
を
い
た
だ
い
た
。

<

保
護
者
感
想
よ
り>

▽
こ
の
授
業
を
聞
い
て
あ

ら
た
め
て
戦
争
は
本
当
に

ダ
メ
な
こ
と
だ
と
痛
感
し

ま
し
た
。
私
の
祖
父
母
が

満
州
に
行
っ
た
と
き
の
こ

と
な
ど
小
さ
い
時
教
え
て

も
ら
い
ま
し
た
が
、
ロ
シ

ア
兵
が
銃
を
撃
っ
て
来
た

り
、
祖
母
の
弟
が
シ
ベ
リ

ア
に
抑
留
さ
れ
た
り
し
て

大
変
だ
っ
た
と
聞
き
ま
し

た
。
本
当
に
生
き
て
い
る

だ
け
で
い
い
ん
だ
な
と
感

じ
ま
し
た
。

▽
以
前
、
北
は
東
北
、
南

は
沖
縄
か
ら
鹿
屋
に
た
く

さ
ん
の
特
攻
隊
員
が
集
め

ら
れ
た
事
を
知
り
ま
し
た
。

今
日
の
授
業
で
新
た
に
知

る
こ
と
が
あ
り
勉
強
に
な

り
ま
し
た
。
あ
り
が
と
う

ご
ざ
い
ま
し
た
。

学
校
現
場
か
ら

シ
リ
ー
ズ

そ
の
⑪

大
黒
小

関
下
俊
郎

今回の国葬に対して、

くろつちを中心に鹿屋

でも８月に引き続いて、

９月も集会が何回かも

たれ、国葬反対の声を

上げた。

９．９金曜集会でス

タンディングアピール

２５日（日）寿一里

山交差点で、急遽スタ

ンディングアピール

国葬当日２７日午前

中にもリナシティー前

で急遽集まった。

問題点は大きく４点

１違法性 ２手続き

３経費 ４国葬に値す

る総理だったか

１～３はともかく、

一般国民としては４点

目が一番の関心事だ。

日刊ゲンダイによる

とノンフィクション作

家の保阪正康氏は、日

本近現代史の中で安倍

が後生語られるのは３
こうせい

点だろうという。

① 歴代首相中、在

任期間が最も長かった

② 元首相としてテ

ロで命を失った

③ 特筆すべき実績

はないが、国葬で送ら

れた

また内田 樹 氏（思
たつる

想家）は「政策で失敗

しながら、選挙という

人気投票で政権にとど

まった」と辛辣だ。

亀井静香氏は、米国

のポチから脱却できず、

楽な道を選んだと指摘。

人間安倍を評価する

人はいても、実績を取

り上げる人は殆どいな

い。安倍自身も

晩年「このまま

では何もやり残

せず、ただ長く

いた総理大臣で

終わってしまう」と本

音を漏らした（野上忠

興氏）という。

死屍に鞭打つのは慎

むべきだろうが、皮肉

にも死をもって統一教

会問題を炙り出したと
あぶ

いうのが安倍の実績だ

ろうか。これで改憲が

遠のけばいいのだが。

実績はないが功罪は

数え切れない。後生の
こうせい

歴史では「功罪が多い

のに国葬で送られた」

と語られるんじゃない

だろうか。（樋園）

国葬反対集会(9/9・9/25・9/27)/野草折 5々6(ﾏﾙﾊﾞ
ﾂﾕｸｻ)/無人機配備反対集会(11/5)/くろつちＧＧ大
会(10/2)/松元ヒロ講演会(2/6)/金曜集会(10/7,11
/4)/「共に歩む会」から/Series学校現場から⑪/ご
てれつの独り言⑰/ 次回金曜集会12/2日17:00～）

9.9 金曜集会で国葬反対を訴える

９.２５ 寿一里山交差点で反対を訴える ９.２７ イベント広場で反対を訴える

↓

（
左
）
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
の
ア
ド
レ
ス
が
変
わ
り
、
Ｑ
Ｒ
コ
ー
ド
も
変
わ
り
ま
し
た
。
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西日本を中心に分布し、刈っても枯らしても、

絶えない厄介な雑草だ。

それは地上だけでなく、土の中にも花をつけるからだ。

淡い青色をした可憐な花を咲かせる。

写真 マルバツユクサの群落と花の拡大

２０２２年９月 飯山春男の畑

飯山春男さん紹介の身近な植物シリーズ

マ ル バ ツ ユ ク サ
（ツユクサ科）

■闘病記⑥ 月２回手術
大変なけがの割には

七転八倒する程の痛み
はなかった。駆け込ん
だ大病院で女医さんの
縫合手術を受けながら、
「９月は２回目の手術。
厄月だったのかな。正
月のお神籤は生涯初め

み く じ

ての大吉だったのに。」
などと自身を揶揄す

る余裕もあった。何せ
若い女医さんの手前、
弱みは見せられない。
前号「鼠舞の祟り」

ねずまい

で書いた通り、月初め
は大腸ポリープの切除
手術で大変な思いをし
たばかりだった。しか
し今回、台風後片付け
の際の電動鋸の誤操作
で左足裏創傷。女医さ
んは執刀しながら、美
しい目元を更に柔

にこ

やかにして、
「大吉だった
からこれくら
いで済んだの
かも知れませ
んよ。」
と、さすが女医さん

らしく患者を思い遣っ
てくれた。
前回の手術、ポリー

プ切除の時は、手術台
に乗るまでが大変で、
２ℓもの腸洗浄液を飲

げ ざ い

み、何回もトイレに足
を運び体中の内容物を
出した。しかしいざ手
術が始まったら麻酔が
効いてか、気がつくと、
どうやって運ばれたの
か個室のベッドの上だっ
た。術後はそれ程の
大変さはなかった。
だが今回は手術中に
時々ちくりちくりと、
あっ、たった今縫合さ
れてるなと実感しなが
らの２時間半だった。
また手術後も大変で、

左土踏まずを庇いなが
かば

らの移動だ。松葉杖を
使っても、堪らずつい

たま

左足を床につけてしま
う。妻には何かと面倒
掛け、難儀な移動のた
びに、今移動が必要か
否か躊躇いもたつき、
鼠舞することになった。
ねずまい

厄年･厄月･厄日って
信じるに全く値しない
が、この９月許りは厄

ばか

月だったということに
して、自分の不注意・
不甲斐なさは棚に上げ
ることにしよう。
その後４週目に抜糸、

今では土踏まずを本の
少し庇えば歩行には全
く支障もない。（樋園）

ぶつくさ言う人

１０月２日、グラウンドゴル
フ大会は、体調不良で突然のキャ
ンセルの会員もいて、２９名の
参加で行われました。
飯山実行委員長

開会式の後、９時頃開始。会

場に球を打つ音と歓
声が響き渡りました。

この朝、
刈られたばかり
の芝のくずが昨
夜の雨で絡みつ
いて、思うよう
に球が飛ばなかっ
た人もいたかも
知れません。

みなさん打ちづら
そうにしていました
が、それでもホール
インワンが悪条件の
中、６回も出ました。

優勝が３５打と聞いて、芝
の状態が悪いのに、よくまあ
３５打を・・・と一応に驚き
の声が聞こえました。
閉めは竹下さんの挨拶「こ

れからも健康な体を維持しな
がら来年も・・・」（文 樋園）

結果は次の通り。（敬称略）
優勝 松田裕一 ３５打
準優勝 森幸子 ４０打
３位 木佐貫一子 ４０打
４位 山口伸也 ４０打
５位 山口玲子 ４１打
ＢＢ賞 長崎裕一 ５８打
ホールインワン賞
山口玲子、木佐貫一子、
山口伸也、森幸子、松田
裕一（２回）

（くろつち会ルールで、打数

が同じときは、年の功を積んで

いる方を上位）

くろつち会

ホールインワン

を狙って・・・

これで何打目だったかな・・・

開 会 式

試合をぺちゃくちゃ

喋りながらやって

ください。そして

喋りで脳を活性化

してください。

第２１回

パ
ソ
コ
ン
や
ス
マ
ホ
で
、
こ
れ
ま
で
の
野
草
折
々
の
ペ
ー
ジ
を
見
ら
れ
ま
す
。
そ
の
Ｑ
Ｒ
コ
ー
ド↓
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急々だったが自衛隊正門付近

２９日１４時、平和フォーラム主

催無人機配備反対

集会が開かれた。

早く着かれた方

に話を伺うと鹿

教組本部におられ

た方で、日置からだ

という人（石神さん？）

だった。随分遠方か

らで、敬服した。地元鹿屋を含め

熊毛や県内各地から１５０名、遠

くは東京、福岡、長崎、大分から

も参加があったという。

県フォーラム代表 下馬場さん

先だってＭＱ９が姿を現した

という報道。１月にＭＱ９無人機

配備の報道があってから、非常に

早い展開だ。

社民党県連合 川路さん

中央のフォーラム平和･人権･

環境からも参加があった。

事務局長 田中さん

福岡、長崎、大分の護憲フォー

ラムを代表しての挨拶。

福岡フォーラムの松尾さん

参加者は進行役の野呂正和さ

んの会場整理が必要なほど密になっ

ていた。

真島幸則さん

種子島の大石さん

集会には鹿児島大学自治会の

学生達も参加していた。

集会の途中と最後には、反対

のシュプレヒコールがあった。

「米軍無人機部隊配置ハンタ－イ！」

「鹿屋に米軍はイラナーイ！」

「基地の米軍使用ハンターイ！」

「米軍は帰れ－！」

「Ｕ.Ｓ. Ａｒｍｙ

ＧＯ ＨＯＭＥ！」

「Ｕ.Ｓ. Ａｒｍｙ

ＧＯ ＨＯＭＥ！！」

県フォーラム事務局によると、

奄美ブロックから、今できている

ミサイル基地増強の話をしてもら

うつもりだったが、３０日、

自衛隊吹奏楽の会に奄美

市内の２中学校がゲスト

として呼ばれているとい

う。しかもチラシに戦車の写

真を載せて、当日は戦車を展示を

するというので、急遽来れなくなっ

たという報告があった。

徳之島では１１月１０日～１

９日まで日米の軍事訓練が行われ

る。県フォーラムでは、それに向

けて反対集会をする計画だという。

無人機配備の目的は
何なのか。周辺の地形を
データに入れるためなの
かと思っていたけど、１
年間は米軍によるＭＱ
操作の自衛隊への教育
期間だ、有事の場合に
日米合同の作戦を行うた
めだと言う人もいます。

基地に向かってシュプレヒコール

偵察用専門の無人機も
あるのになぜＭＱ９攻撃
用無人機なのか。はっきり
していることは米軍の戦
争のための準備です。読
売新聞によると３年後に
は日本も数百機配備をす
るそうです。

政府は軍備増強が一番
の抑止力と言いますが、
それは違う。憲法９条は
軍事衝突を避ける最も有
効だとして考えられたも
のです。軍事的な緊張が
高まっている時に、それを
更に高めようとするのは、
まっとうな政策ではない。

九州ブロックの会で
いつも話題になってい
るのが、南西諸島の軍
事化、自衛隊と米軍の
一体化の問題です。こ
れは沖縄だけじゃなく
て、各県に広がってい
る。鹿屋の問題や馬毛
島の問題、似たような
問題が全国に波及して
いる。

昨年ＫＣ１３０の反
対闘争をしてきましたが、
今、ＫＣ１３０の空中
給油訓練は有名無実で
す。やったのは地上給
油です。必要ないのに
なぜ来るのか。それは
米軍が自由に出入りす
る足場を作りたいためで
す。今回の無人機配備
もそうです。

表向きは地元の感情を
意識して、自衛隊基地を
作るということですが、本
当の意味は、米軍が使う
離発着訓練です。２０１
５年の安保関連法案に基
づいています。矢板市長
は８月には学校の跡地は
売りません、市道は廃止し
ませんと言っていたのに、
９月議会で跡地売却など
自ら提案し可決しました。
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←左の挿絵
は、絵本「憲

法くん」（作：松元
ヒロ 絵：武田美穂／講
談社１４００円＋税）か
らの借用です。
一人芝居「憲法く

ん」が誕生したのは
古く１９９７年だそ
うです。（絵本は２
０１６年です。）
さすが、井上ひさし・

立川談志・志の輔・
永六輔らが絶賛した
という一人芝居だけ
あって、それを元に
作られた絵本は、憲

法を新しい目で見さ
せてくれます。

松元ヒロというと、
２０１８年１２月に
「思いやり予算」の
おかしさをえがいた
「ザ・思いやり」を
体育大で、翌１９年
２月には農研センター
でドキュメントタッ
チの「それでも夢は
ある」（松本ヒロが旅
するトランプのアメリ
カ）が上映され、かな
り好評でした。（くろ
つち便り２０１９年１月

号、同年３月号に掲載）

毎年行っている新春
の会、２０２０年は
コロナで中止になり
ましたが、来年は２
月６日（月）、松元ヒ
ロさんをお呼びする
ことになりました。
ちょうどその前

日・前々日に、
県内数カ所で公
演されるらしく、
日程がとれたのは
平日だけでした。と
いうより、よく日程
を確保できたなあと
思います。（計画が、
先走り・うわずんべ
（上滑）りにならな

ければいいが、と危
惧していました。）
ぜひ成功させたい

です。

期日 ２月６日（月）
１時半 開場

会場 リナシティー
入場料 ２０００円

来年のことを言
うと鬼が笑うと
言うけど、鬼で

はなく松元ヒロさん
に笑わせてもらえた
らと思います。（樋園）

松下德二

コロナ３年目の今年も早１１月、

窮屈な感じが続いていますが、お変

わりなくお過ごしのことと思います。

さて、突然厚かましいお願いです。

「共に歩む会会費」をぜひお願いします。

３年前はくろつち会員６２人中５２人、

２年前は６２人中４７人、今年度は６４人中

３６人が会費納入済です。（会員数には退会

届提出者・新加入者等も含まれています）。

高年齢となり「会報」を読むことができない、

困難、苦痛など当然ですので、

遠慮なく退会を連絡員の方々

にお話しください。２０年以

上も「会」の中心としてお世

話になっていますので、当然

の事態だと思っています。

近く「会報」をお届けしま

す。宜しくお願いいたします。

℡ ４４－９６８７（松下）

敬 愛 園 給 水 塔

１１月５日、選ばれ
た地域のお偉方に対し
てＭＱ９のお披露目が
あった。選ばれなかっ
た多くの人たちが遠く
からでも一目見ようと

滑走路の南側の塀を取
り囲んでいた。
新聞にはそれを「市

民の関心の深
さ」と表現し
ていた。確か
に関心の深さ
なんだろうが

「無人
機の意
味する
ことを考えての関心の
深さなんだろうか」と
疑問に思った。僕の目
には、単なる興味本位、
彼らの考える格好良さ
に惹かれてのこと、
と映ったからだ。当
局の狙い通りという
ことだ。しかしこれ
が配備の意味を考える
切っ掛けになればそれ
でもいいかな。（樋園）

１０月７日と１１

月４日、金曜集

会があり、反原

発、無人機配備

反対など市民に

訴えてきた。

嬉しいことに、最

近集会でお見かけ

するようにった

年輩の一般の方

がマイクを手に

して、ＭＱ９配

備反対を訴えられ

ました。

金
曜
集
会

ＭＱ９配備反対！を訴えた


